
陕西省社科院副院长石英表示，“华山
爆棚事件”的根本原因在于信息不畅通与管
理欠缺。景区与政府有关部门应加强规划、
预报和引导作用。石英说，目前，我国带薪
休假等制度不完善。国家采取集中放假的
方式，必然会导致游客扎堆出行、热点景区

拥堵。他建议，景区和政府有关部门，不仅
要统计每日接待游客数量，还应该根据可容
纳游客上限，通过广播、微博、网站等媒体实
时传播信息，主动发布安全预警，方便游客
进行出行选择。

南京大学旅游研究所所长张捷认为，景

区管理容量的问题，与管理效率、旅游的物
理容量、游客游完全程所需的时间等有关，
应当综合计算，给出最佳游客数量。但我国
的景点一直以来并没有严格的人流控制，所
以导致出现人山人海、旅游体验也随之下降
的局面。

盘点黄金周盘点黄金周

在休假或旅游这件事情上，公民个人显
然比政府更明白自己的需求是什么。落实好
带薪休假制度，公民一定会选择明智的时间
出行，交通和景区拥堵自可缓解。

国庆长假收尾，相信不少游客通过一次
长假旅游，放松了身心，恢复了活力。但也有
些“坏消息”传来，冲淡了长假带来的好心情。

一则报道说，甘肃敦煌鸣沙山月牙泉景
区特色旅游项目——骑骆驼备受青睐，每天
从早晨 5点半到天黑“马不停蹄”，但还是不
能满足游客需要。驼户们只能给骆驼增加饲
料而不能让骆驼休息，导致已经连续两天出
现骆驼劳累致死。

这只是景点人满为患的一个小例子。据
全国假日办假日旅游信息的最新通报显示，
长假期间，数十个景点访问量超过正常量一
倍多，部分景区游客日访问量超过最佳接待
量数倍甚至10倍。比如，南京中山陵的访问
游客是最佳接待量的10倍，厦门鼓浪屿为最
佳接待量的9倍。网上有人编出顺口溜：“华

山数万人滞留，黄山游客爆满，故宫人山人
海，长城不分内外。”

这种全民集体旅游的方式难以避免产生
“人累景更累”的后果。问题是，这种方式为
何产生？有人呼吁游客要理性，但对于中国
的游客而言，表面上看，去什么地方、怎么去、
跟谁去，都是自愿的选择。但是在最关键的
一点——时间上，他们却远远缺乏选择的自
由。长途旅行必须有相对较长的集中时间，
但是中国游客在一年之内符合这一要求的时
间段只有两个窗口——国庆和春节。春节的
习惯是回家团圆，那么国庆就成了唯一一次
适合长途旅行的时间窗口。以中国十数亿人
口之众，哪怕 1/5的人口选择此时出行，不造
成上述情形，绝无可能。

正因为中国人的旅行是随着放假的行政
指令而走，所以考量这一问题也应放到公共
治理的范畴来进行。长期以来，我国的社会治
理保留有一种“运动式”的模式，其特征是政府
通过自上而下的调度，对某些突发性事件或重

大的社会疑难问题进行专项治理。这种治理
思维渗透到各个社会领域，乃至延伸到国民的
休闲度假方面，这便是集中休假制度。

在某些领域，通过“运动式治理”，攻坚克
难，形成社会气氛，或有其一定合理性。但在
另一些领域，比如国民的休假上，这种方式就
行之无效。而高速公路免费这样的公共政
策，则在事实上强化了这种治理思维，它在

“引导”人们进行运动式的集中旅游。
解决之道亦很简单，既然管不好，那不如

交给社会自己去解决。怎么交？落实带薪休
假制度，由公民个人和单位协商，决定该何时
休假——在休假或旅游这件事情上，公民个
人显然比政府更明白自己的需求是什么。他
们一定会选择明智的时间出行，大多数人都
不会一头扎到人堆里去。

唯此，交通拥堵、景区超负荷运作等问
题，才可迎刃而解，敦煌的骆驼也才能够保全
性命。否则，讨论是否恢复五一黄金周，或者
高速公路是否应免费，无异于舍本逐末。

全国各地多景区被
挤爆

中秋国庆假期第三天，中国各地
景区游客人数暴涨。据了解，北京市
重点监测的 24个景区在 10月 1日就
接待了游客80.4万人次，游客数量比
9 月 30 日的 44.7 万人次提升 80%。
南京市中山陵景区客流猛增，前来参
观游览的游客达到 21 万人次，比
2011年国庆黄金周第二天的游客量
增长了80%。杭州西湖、厦门鼓浪屿
等景区游客人数均比去年增长。

故宫游客单日超 18
万创新高 开放 34 个窗
口售票

18万！2日，故宫单日客流再次
刷新历史纪录。为了应对猛增的客
流，故宫临时增加 4 个售票窗口，共
开放 34 个窗口售票，同时端门至午
门采取单行，严防游人拥挤踩踏。经
过有效疏导，平安度过客流高峰。

5 天接待近百万人
创新高

10月4日是“超长黄金周”的第5
天，南京各景区接待游客约 135万人
次，中山陵、夫子庙、玄武湖、雨花台、
总统府 5 家景区加起来就高达 69.5
万人次。绝大部分景区的接待量都
超过了规划中的“最大接待量”，特别
是中山陵，5天以来客流量近百万人
次，创下历史新高。

许多论者都正确地指出，中国人口众
多，大量游客集中在黄金周出门旅行，交通
和旅游资源不堪重负，是导致黄金周拥堵的
根本原因。

许多人也意识到 ，由 于 供 需 缺 口 实
在太大，单纯依靠增加交通、旅游、商

业 和 服 务 资 源 的 投 放 量 ，来 解 决 黄 金
周拥堵问题，在条件上是不现实的，且
上 述 资 源 在 黄 金 周 中 的 流 量 ，是 平 时
流量的数十倍、上百倍，甚至更多，一
味增加资源投放量以满足黄金周的需
求，对于平常时间而言，实在是一种资源

的浪费。
正因如此，大家都意识到“错峰出游”的

重要性。事实上，大多数在黄金周拖家带口
去景点添堵，去公路、铁路和航班上“添挤”
者，并非享受这种“拥挤的感觉”，而是无从
选择，不得已而为之。

“错峰出游”才能根治长假拥堵

何时休假应让公民有更多选择
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杭州西湖涌金桥上人头攒动


